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ATA EXECUTIVA 

 
4ª Reunião Plenária Extraordinária de 2008 

Conselho Estadual de Recursos Hídricos - CRH  
 
 
Data:  10 de dezembro de 2008. 

Local:  Palácio do Governo do Estado de São Paulo, Palácio dos Bandeirantes, Salão dos Pratos, situado 
na Av. Morumbi, 4500 - São Paulo - SP. 
 

PAUTA: conforme estabelecido no Ofício SMA/CRH nº 22/2008 de 27 de novembro de 2008. 
 
Conselheiros pelo segmento Governo do Estado de São Paulo: 

• Francisco Graziano Neto, Secretário do Meio Ambiente e Presidente do CRH; 
• Rosa Maria de Oliveira Machado Mancini, Secretária Executiva do CRH; 
• Rui Brasil Assis, representante da Secretaria de Saneamento e Energia; 
• Jaime Gimenez, representando da Casa Civil; 
• Viviana Aparecida Nannini, representante da Secretaria de Economia e Planejamento;  
• Antonio Carlos Thyse, representante da Secretaria da Agricultura e Abastecimento;  
• Ângela Perez Pocol, representante da Secretaria da Saúde; 
• Celso Carlos de Camargo, Chefe de Gabinete, representante da Secretaria dos Transportes;  
• Paula Martins Escudeiro, representante da Secretaria de Desenvolvimento; 
• Elaine Cristina dos Anjos Papoy, representante da Secretaria de Esporte e Lazer e Turismo; 
• Antonio Vaz Serralha, representante da Secretaria da Fazenda; 
• Margaret Cruz, representante da Secretaria da Educação. 
 
Conselheiros pelo segmento Municípios: 

• Luiz Takashi Katsutami, P.M de Álvarez Machado – Grupo 1; 
• Marco Antonio Vieira de Campos, P. M. de Iperó – Grupo 5; 
• João F. Bertoncello Danieletto, P. M. de Bocaina– Grupo 6; 
• João Batista M. de Lima, P.M. de Santo Antonio da Alegria – Grupo 8; 
• Manoel M. de Jesus Ferreira, P.M.de Ilhabela – Grupo 9; 
• Alberto Pereira Mourão, P.M. de Praia Grande – Grupo 11. 
   
Conselheiros pelo segmento Sociedade Civil Organizada: 

• Anícia Aparecida Baptistello Pio, da Federação das Indústrias do Estado de São Paulo – FIESP - 
Usuários Industriais; 
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• André Elia Neto, da União da Agroindústria Canavieira do Estado de São Paulo – ÚNICA - Usuários 
Industriais; 

• Luiz Sutti, da Federação da Agricultura do Estado de São Paulo – FAESP - Usuários Agrícolas; 
• Oscar Marcondes Pimentel, da Federação do Comércio do Estado de São Paulo – FECOMÉRCIO – 

Usuários de Recursos Hídricos; 
• Alfredo Eugênio Birman, da Federação do Comércio do Estado de São Paulo – FECOMÉRCIO – 

Usuários de Recursos Hídricos; 
• Hugo Marcos Piffer Leme, da Associação Nacional dos Serviços Municipais de Saneamento – 

ASSEMAE - Usuários para o Abastecimento Público; 
• Silvio Renato Siqueira, da Associação das Empresas de Saneamento Básico Estaduais – AESBE - 

Usuários para o Abastecimento Público; 
• Enio A. Campana, Associação Brasileira dos Concessionários de Serviço Público de Água e Esgoto – 

ABCON - Usuários para o Abastecimento Público; 
• Marco Antônio Palermo, da Associação Brasileira de Recursos Hídricos – ABRH - Associações;  
• Luiz Carlos Pignagrandi, do Sindicato dos Trabalhadores em Água e Esgoto e MA – SINTAEMA – 

Sindicatos / Organizações de Trabalhadores; 
• Miron Rodrigues da Cunha, da Comissão de Defesa e Preservação da Espécie e do Meio Ambiente – 

CDPEMA - Entidades Ambientalistas; 
• Marcelo Beserra, da Ordem dos Advogados do Brasil – OAB, Seccional de São Paulo - Entidades de 

Defesa dos Interesses Difusos dos Cidadãos; 
• Paulo Bezerril Júnior, do Instituto de Engenharia - Órgãos ou Entidades Associativas de Profissionais de 

Nível Superior; 
• Alceu Guérios Bittencourt, da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária – ABES - Órgãos ou 

Entidades Associativas de Profissionais de Nível Superior. 
 
Universidades Estaduais 
 
• Kokei Uehara, representante da Universidade de São Paulo-USP. 
 
 
Convidados: 
Comitês de Bacias Hidrográficas : 
 
 
• Maria Emília Botelho - CETESB, Secretária Executiva Adjunta do CBH-AT; 
• Claudio Daher Garcia – DAEE, Secretário Executivo do CBH-BPG; 
• José Luiz Gava - DAEE, Secretário Executivo do CBH-BS; 
• Manoel M. de Jesus Ferreira, Presidente do CBH-LN; 
• Carlos E. Nascimento Alencastre - DAEE, Secretário Executivo do CBH-PARDO;  
• Patricia G. de Aguiar, representando o CBH-PCJ; 
• Osvaldo Massacazu Sugui - DAEE, Secretário Executivo do CBH-PP; 
• Ney Akemaru Ikeda - DAEE, Secretário Executivo do CBH-RB; 
• Fabiana Zanquetta de Azevedo - DAEE, Secretária Executiva do CBH- SJD; 
• Reginaldo A. Branquinho Coelho – DAEE, Secretário Executivo do CBH-SMG; 
• Wendell Rodrigues Wanderley – Associação Ecológica Icatu, Vice Presidente do CBH-SMT; 
• Jussara de Lima Carvalho - CETESB, Secretária Executiva do CBH-SMT; 
• Lupércio Ziroldo Antonio - DAEE, Secretário Executivo do CBH-TB; 
• Fabiana Zanquetta de Azevedo - DAEE, Secretária Executiva Adjunta do CBH-TG. 
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Entidades do Estado: 
• Guilherme Augusto C. de Toledo, Diretor da Companhia de Energia do Estado de São Paulo - CESP; 
• Mara Akie Iritani, Diretora do Instituto Geológico - IG. 
 
I. ABERTURA E VERIFICAÇÃO DE PRESENÇA. 
 
Foi constatado quorum. Estavam presentes 11 Conselheiros do segmento do Estado, 06 Conselheiros do 
segmento Municípios e 11 do segmento da Sociedade Civil Organizada. 
 
II. APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR. 
 
Aprovada como apresentada a Ata da última reunião extraordinária ocorrida aos vinte e nove dias de 
outubro de 2008.  
 
III. COMUNICAÇÕES DA SECRETARIA EXECUTIVA E CÂMARAS TÉCNICAS: 
 

1. Projeto Município Verde.  

Francisco Graziano Neto, Secretário do Meio Ambiente do Estado de São Paulo e Presidente do CRH, 
comunicou a divulgação do ranking ambiental dos municípios paulistas que ocorreu no memorial da América 
Latina, onde presenciou-se grande participação dos prefeitos e suas equipes, além da presença de muitos 
vereadores, e ampla cobertura da mídia. O projeto está sendo um sucesso, e haverá continuidade de 
aprimoramento, especialmente quanto às dificuldades inerentes ao processo de avaliação, com a filosofia 
de buscar constantemente maior integração entre os órgãos do sistema ambiental, incentivando que os 
municípios criem seus sistemas municipais de meio ambiente. Disse também da importância dos municípios 
fomentarem programas de proteção às nascentes e revitalização de córregos urbanos, onde citou exemplos 
bem sucedidos: revegetação e paisagismo, tratamento dos esgotos, ciclovias e pista para caminhadas, além 
do próprio Projeto Pomar desenvolvido na Capital do estado. 

2. Fórum Nacional de Comitês e Fórum de Órgãos Gestores. 

Lupércio Ziroldo Antonio apresentou os números que marcaram o sucesso do Fórum realizado na cidade do 
Rio de Janeiro de 10 a 14 de novembro: 2130 inscritos, dos 158 Comitês de bacia 124 estiveram 
representados, todos Estados da federação com pelo menos duas ou três pessoas representando, diversos 
mini cursos com 1020 pessoas capacitadas, 03 conferências, 72 experiências bem sucedidas apresentadas 
pelos Comitês, 3 Seminários de avaliação e debates, 12 empresas expositoras. Eventos paralelos como a 
Assembleia da Rede de Organismos de Bacia Latino-americana, com 88 pessoas vindas de 10 países onde 
foi deliberado: Colômbia com a Presidência, Nicarágua com a Vice Presidência e o Brasil na Secretaria 
Técnica. Houve também reunião com nove Secretários de Saneamento, assim como a reunião do Fórum 
dos Órgãos Gestores do Brasil com a primeira tentativa de unificação de metodologia de todos os Comitês 
das regiões metropolitanas, assim como o 1º. Encontro dos Comitês Interestaduais. A abertura contou com 
7 Secretários de Estado, Presidente da ANA, Secretário Nacional de Recursos Hídricos e 17 
Superintendentes de Órgãos Gestores, 6 deputados, 29 prefeitos e 98 Presidentes de Comitês além do 
Ministro de Meio Ambiente Carlos Minc. Anunciou também que o Fórum está trabalhando para implantação 
até o final de 2009 dos Comitês no Maranhão, Piauí, Amapá, Acre e Pará. 

3. Projeto Macrometrópole. 

Rui Brasil Assis, representando a Secretaria de Saneamento e Energia, relembrou que o Decreto do 
Governador criou um Grupo de Trabalho composto pelo Secretário do Planejamento, Secretária de 
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Saneamento e Energia e pelo Secretário do Meio Ambiente na Coordenação do Projeto Macrometrópole, 
visando novas alternativas para o suprimento hídrico da Macrometrópole paulista. Segundo o Termo de 
Referência, ocorreu a abertura da concorrência pública e em sequência a assinatura do contrato, de 
aproximadamente de R$ 3 milhões, sendo então que o trabalho entrou em sua fase executiva onde as três 
pastas definirão a forma de acompanhamento incluindo os Comitês de bacia da área de influência, os 
Conselhos de desenvolvimento da região metropolitana e o próprio CRH.  

Conforme solicitado pelo Conselheiro Marco Antônio Palermo, representando segmento Sociedade Civil 
Organizada, entidade ABRH - Associação Brasileira de Recursos Hídricos, foi encaminhado que o projeto 
Macrometrópole seria acompanhado pela Câmara Técnica de Planejamento e a de Usos Múltiplos. O 
Conselheiro Rui Brasil disponibilizará aos demais Conselheiros, via Internet, os relatórios, e na próxima 
reunião plenária do Conselho, marcada para 08 de abril de 2009, o Conselho faria a avaliação do processo 
de comunicação estabelecido. 

4. Procedimentos para atualização dos critérios de repartição dos recursos FEHIDRO. 

Rosa Maria de Oliveira Machado Mancini, Secretária Executiva do CRH, comunicou que o documento 
entregue aos conselheiros continha prazos para o recebimento das informações de forma detalhada em 
cada uma das fases, a saber, para os Comitês a apresentação do relatório de situação e plano de bacia até 
31/12, de forma a tornar viável na entrada de 2009 a análise para iniciar a pontuação. 

IV. PALAVRA ABERTA AOS CONSELHEIROS. 
 
Antonio Vaz Serralha, representante da Secretaria da Fazenda, comunicou que no site da Secretaria da 
Fazenda estavam disponíveis as informações de todos os recursos transferidos pelo estado para todas as 
Secretarias a título de transferências, incluindo os recursos do FEHIDRO, seguindo a política de 
transparência do Governo do Estado. 
 
Os Conselheiros João Francisco Danieletto, Prefeito de Bocaina, Luiz Takashi Katsutami, Prefeito Municipal 
de Álvares Machado e João Batista Mateus de Lima, Prefeito Municipal de Santo Antonio da Alegria, 
parabenizaram o sucesso do Projeto Município Verde e Manoel Marcos de Jesus Ferreira, Prefeito 
Municipal de Ilhabela, disse da frustração da nota que o município obteve, apesar de terem feito sua lição de 
casa. 

V. DELIBERAÇÕES 

- Deliberação que referenda a proposta dos valores a serem cobrados pelos usos urbanos e industriais dos 
recursos hídricos de domínio do Estado de São Paulo na Unidade de Gerenciamento dos Recursos Hídricos 
das Bacias Hidrográficas dos Rios Sorocaba e do Médio Tietê. 

Houve exposição do Presidente da Fundação Agência da Bacia Hidrográfica Sorocaba Médio Tietê, André 
Cordeiro, demonstrando os vários itens envolvidos, incluindo a previsão de receita na bacia: em 2009 
aproximadamente R$ 6 milhões e em 2011 R$ 11 milhões. Sob aplausos foi aprovada por unanimidade a 
Deliberação 88. 

- Deliberação que aprova o plano de trabalho para regulamentação da cobrança para o setor rural pela 
utilização dos recursos hídricos no Estado de São Paulo. 

Laura Stlea Perez, representando a Secretaria Executiva – CRHi, esclareceu em linhas gerais que o plano 
de trabalho prevê o levantamento dos estudos existentes que venham a contribuir para o melhor 
conhecimento do setor, a criação de mecanismos facilitadores na obtenção de outorgas para o pequeno 
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agricultor e, a partir das informações do censo do IBGE e da CAT, estabelecimento de novas ações visando 
o cadastro dos usuários para a obtenção da outorga, constituindo assim um cadastro da cobrança mais 
socializado e sólido. 

Luiz Sutti, representando a Federação da Agricultura do Estado de São Paulo – FAESP, Usuários Agrícolas, 
ponderou sobre a prorrogação de prazo segundo o artigo 8º. e a inversão a partir do artigo 5º., sendo que a 
primeira parte seriam as atividades, para efeito de trabalho para a Câmara Técnica. Foi aprovado como 
Deliberação 89, sendo que no artigo 8º. constará como prazo 31.07.2009, e a inversão da matéria a 
partir do artigo 5º. 

- Deliberação (e anexos) que estabelece procedimentos, limites e condicionantes para a cobrança, dos 
usuários urbanos e industriais, pela utilização dos recursos do Estado de São Paulo. 

Foi aprovada a Deliberação 90 com menção de louvor à Câmara Técnica de Cobrança. 

 

VI. ENCERRAMENTO 

O Presidente enfatizou as datas do calendário do Conselho, sendo que após os Comitês de Bacia elegerem 
sua nova direção, até 31/03/2009, na reunião do Conselho em 08/04 os novos Conselheiros tomariam 
posse; na seqüência, reunião ordinária datada para 12/08, tendo já como pauta mínima aprovação do 
relatório da situação estadual e a cobrança do uso da água do setor agrícola, e em 09/12 reunião para 
aprovação do plano estadual de recursos hídricos.  

 

Esta Ata foi elaborada em conformidade com as laudas taquigráficas da reunião, sendo que a Ata completa 
contém a íntegra desta reunião extraordinária. 

 
 
 
Rosa Maria de Oliveira Machado Mancini  
Secretária Executiva do CRH 
 
 
 
 
Francisco Graziano Neto 
Presidente do CRH 
 


